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ACTA 0182 - 2022 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 2 

 3 

Acta número 0182 - 2022 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 4 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con catorce minutos 5 

del 08 de julio de 2022, llevada a cabo de manera presencial, en la Sala de Sesiones del 6 

Concejo Municipal, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 7 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Digna Espinoza R, Sonia 8 

Villavicencio E, Walter Catón L, Juan Carlos Camacho Espinoza, Felix P. Martínez 9 

Ugarte.-----------------------------------------------------------------------------------------------------------10 

REGIDORES(AS) SUPLENTES Alfredo Ruiz J, Alfredo Lara P, Mariana Briones O, 11 

Cristina Urbina E.  --------------------------------------------------------------------------------------------12 

SÍNDICOS(AS) PROPIETARIOS(AS) Damaris Castaño C, Francisca Ortiz Ch, Mayra C. 13 

Potoy Chevez, Cinthya Pérez Báez, Mileydy Quirós H, Wilberto Tenorio G. ------------------14 

SECRETARIO(A) Liseth Fca. Vega López. ------------------------------------------------------------15 

ALCALDESA MUNICIPAL Sra. Aura Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal, 16 

Municipalidad de Upala. ------------------------------------------------------------------------------------- 17 

Ausentes: Regidores (as) Propietarios (as); Oscar Ulate Morales, Miguel A. Álvarez B, 18 

Regidores (as) Suplentes; Raquel Cascante A. ------------------------------------------------------  19 

Síndicos (as) Propietarios (as); María E. Ruiz R, Diana Ortiz G, José L. Cortés Zúñiga, 20 

Maynor Salgado S, Gerardo Quesada Q. -------------------------------------------------------------- 21 

Síndicos (as) Suplentes; Mélida Miranda Romero, Rafael A. Romero Carrillo. --------------- 22 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. --------------------------------------------- 23 

CAPÍTULO I: ADI LA VICTORIA -------------------------------------------------------------------------24 

CAPÍTULO II: FUNDACIÓN SOMOS LA VOS DE LOS QUE NO LA TIENEN --------------25 

CAPÍTULO III: MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA No. 07 – 2022 -------------------------26 

Regidora Adilia Reyes Calero, Somete a votación a aprobación el orden del día. ---------- 27 

ACUE No. 001853 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 28 

(as) propietarios (as) presentes: Walter Catón, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Adilia 29 

Reyes C, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, ACUERDAN dar 30 

por aprobada la agenda con el orden del día por el que ha sido convocada. -----------------31 

Regidora Adilia Reyes C solicito compañeros (as) que incluyamos un punto más en el 32 

orden de la agenda, y es una nota que nos ha enviado la auditora, este fue visto el día 33 

de ayer, sin embargo hubo un error y debe de darse a conocer el día de hoy. -------------- 34 

ACUE No. 001854 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 35 

(as) propietarios (as) presentes: Walter Catón, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Adilia 36 

Reyes C, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, ACUERDAN 37 

incluir un punto más en la agenda, y es la inclusión de un punto más en la agenda del 38 

día, y sería el oficio MU AI OFIC 058 2022 que presenta la auditoria interna de esta 39 
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Municipalidad, quedando el orden de la siguiente manera: ----------------------------------------1 

CAPÍTULO I: ADI LA VICTORIA --------------------------------------------------------------------------2 

CAPÍTULO II: FUNDACIÓN SOMOS LA VOS DE LOS QUE NO LA TIENEN ---------------3 

CAPÍTULO III: MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA No. 07 – 2022 ---------------------------4 

CAPÍTULO IV: OFICIO MU AI OFIC 058 2022 ------------------------------------------------------- 5 

CAPÍTULO I: ASOCIACION DE DESARROLLO INTEGRAL LA VICTORIA.  --------------6 

ARTÍCULO 1. La presidencia municipal procede a ceder a representantes de la 7 

asociación de desarrollo integral de la Victoria, quienes han solicitado audiencia ante el 8 

Concejo Municipal, para exponer tres (3) asuntos de suma importancia para la comunidad 9 

y poblados aledaños (Yahaira Quirós, Daysi Montano Cuendis, Ana Yansi Durán). --------  10 

Sra. Yahaira Quirós – ADI La Victoria, Traemos 3 puntos, lo primero es la calle, y lo otro 11 

sus ramales, se nos había dicho que el 31 de enero se iba a intervenir el camino principal, 12 

y los ramales, pero solo se intervinieron dos las demás, la principal no fue intervenida 13 

esta con daños, el de la maquinaria me dijo que no se podía intervenir la calle de la 14 

victoria porque se iba a echar un material seco y que la máquina que iba a compactar 15 

estaba  mala, y no podían echar el material así, sin embargo me dijo que apenas la 16 

maquina se reparara se iba a completar el trabajo y eso ya lleva 5 meses, me preocupa 17 

poque hay un programa y un presupuesto, quiero saber que se hizo con eso, ya he 18 

hablado con doña Yamileth López me dice que  no se puede hacer nada, que eso es un 19 

proceso, quiero saber qué pasa con ese presupuesto, ya hay un compromiso. ------------- 20 

El puente que va hacia el barrio el Salto – Colonia Evangélica es un problema que nos 21 

ha asechado durante 7 años, desde que estoy en la asociación es un punto que siempre 22 

he pedido ayuda con ese puente, siempre me dicen cosas, la última vez me pidieron fotos 23 

de la inundación, enviamos fotos de las casas inundadas donde son varias las familias 24 

afectas a raíz de esa situación (adultos mayores, bebes, niños, etc) necesito que por 25 

favor me den una respuesta para poder llevarla a mi comunidad, y que sea algo concreto, 26 

ya llevo 7 años y no hay respuesta. ---------------------------------------------------------------------- 27 

Se habían comprometido con la asociación de 1 millón para la pegada de cerámica del 28 

salón, nos habían dicho que era para finales de marzo, como organización hicimos el 29 

trabajo, se terminó y hubo que ver como se pagaba, hicimos un prestamos, y a estas 30 

alturas estábamos debiendo, nos comprometimos con el del trabajo que se le pagaba , 31 

hicimos préstamos y estamos a la espera, se nos prometió algo pero no nos llegó, doña 32 

Yamileth López Obregón dice que hubo un problema con la secretaria, no sabemos que 33 

paso pero eso nos afecta a nosotros como organización, las asociaciones de desarrollo 34 

ocupamos de ustedes como gobierno local. ----------------------------------------------------------- 35 

Si se comprometen con una cosa ustedes saben que lo esperamos para dar continuidad, 36 

ahí se están dando clases, ahí se está utilizando, ahí van más de 50 mujeres recibiendo 37 

capacitación, más bien ahora el salón queda corto, porque llegan solicitudes para llevar 38 

más capacitaciones, el lugar es de mucha importancia para nuestra comunidad, y por eso 39 

hoy estamos acá par que nos den una respuesta justa. -------------------------------------------- 40 
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Sra. Aura Yamileth López, quiero iniciar con una introducción con la comunidad de la 1 

Victoria, es una que ha sido beneficiada en diferentes proyectos, este año se pudo 2 

integrar al grupo de mujeres en PRONAE, para convertirse como emprendedoras, ese 3 

salón también es un aporte de esta institución, pensamos que ha sido una comunidad 4 

olvidad, la unidad de desarrollo económico municipal y la alcaldía han trabajado en ese 5 

sentido. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 6 

Con lo que son rutas, quisiera externarles que  me interesa que todas las rutas estuvieran 7 

atendidas ojala asfaltadas, en el caso de la Victoria no está dentro del presupuesto 2022, 8 

le solicito al Concejo Municipal 5 caminos que voy a incorporar en el presupuesto, nos 9 

comprometimos a ayudar con maquinaria municipal, hablamos que se iba a asignar parte 10 

del material granular que se estaba comprando, si se va a atender pero no tiene 11 

presupuesto definido como otras comunidades, contamos únicamente con 3 vagonetas, 12 

hay una cantidad de sugerencias que llegan a la UTGV, de esas solicitudes vamos 13 

valorando cuales están en estado crítico además se suman todas las inundaciones que 14 

hemos tenido. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Le había solicitado a Manrique Sevilla que le diera apoyo a la Victoria, pero quiero que 16 

tengamos consideración porque se están atendiendo emergencias, en Popoyoapa 17 

tenemos una situación de un derrumbe, no es inoperancia es que no se puede intervenir 18 

porque la cantidad de trabajo, en los últimos meses se atendió el Delirio – San Bosco es 19 

una ruta que de años no se había atendido, hoy esa ruta está en buen estado, se hizo 20 

con maquinaria municipal porque no habían recursos, se han atendido rutas de 21 

emergencias, sé que la ruta de la Victoria es de emergencia, pero ahorita estamos 22 

habilitando con emergencias, se está trabajando con 2 puentes (Cabeza León – Santa 23 

Clara, Bella Vista) en este momento están terminando en Aguas Claras, el presidente de 24 

la ADI Aguas Claras está ocupando material entonces se le está llevando un material 25 

para poder dar ese acceso, son una serie de necesidades, no es que hay negligencia 26 

pero en el momento que se dice no han aparecido estas emergencias que estamos 27 

teniendo, las disculpas pero de antemano estoy atendiendo las emergencias. -------------- 28 

El camino está en prioridad, don Pablo Loyola dice que el trabajo de Popoyoapa es 29 

grande, y que ocupamos al menos 30 vagonetadas de piedra, luego echar lastre, es un 30 

trabajo grande, hay otra parte por el lado del holandés, ahí hay un alto (hubo derrumbe) 31 

y puede ser que se dé un accidente, estas situaciones se las describo para que conozcan 32 

la realidad. Ese camino si se va a intervenir, uno de los compromisos es atender la 33 

Victoria y sus ramales, le pedí a Pablo Loyola que fuera a ver el puente de Colonia 34 

Evangélica, eso va a seguir así, pero las rutas quiero que este año se intervenga, se 35 

requiere apoyo, pero tenemos que priorizar, con el presupuesto tratamos de maximizar 36 

los recursos para atender a las diferentes comunidades. ------------------------------------------ 37 

Con el 1 millón de colones se mantiene el compromiso, hay procesos que se deben de 38 

llevar a cabo, en la gira que hice se envió en el presupuesto extra ordinario llegue, es la 39 

primera que vamos a llamar para que usted pague su crédito, si hemos cumplido en ese 40 
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sentido, así como ustedes toman decisiones sobre el camino es el mismo caso de 1 

nosotros con estas dos inundaciones que se nos han dado. -------------------------------------- 2 

Sra. Yahaira – ADI, hay cosas que no nos quedan claro, Alejandro Ubau – ex alcalde, 3 

nos visitó en su momento y nos dijo que esa calle tenía un convenio, se había intervenido 4 

se había echado un material caro, ustedes vigilen para que ese convenio se cumpla. Que 5 

era para darse mantenimiento 3 veces al año, son cosas que no nos quedan claro, si 6 

existe un convenio firmado que pasa con eso, si ya hay un presupuesto porque no se 7 

cumple, se hace una parte y nos dejan en la espera, entiendo lo de la emergencia pero 8 

eso es de 7 años, entonces vamos de emergencia en emergencia si no venimos a 9 

expresar la preocupación debemos de hacernos ver, nos preocupa, no venimos por 10 

cansar o robar su tiempo, la población nos señala a nosotros, tenemos que estar aquí 11 

tocando la puerta y queremos respuesta, si existe un convenio que es lo que pasa que  12 

no se cumplen esos convenios, y nos dijeron que estuviéramos vigilantes. ------------------ 13 

Sra. Aura Yamileth López, en relación del convenio lo voy a revisar, pero si quiero que 14 

sepan que lo vamos a intervenir con maquinaria municipal, es solo esperar un poco 15 

porque estamos atendiendo las emergencias, entiendo que para la otra semana viene 16 

otra vagoneta que está en reparación, ya lo valoramos y vimos que esta dañado.  Los 17 

presupuestos de la municipalidad se elaboran año a año, ahorita estamos trabajando en 18 

las rutas que se van a intervenir el otro año, eso lo hacemos y se aprueba por el concejo 19 

para el 2023, en el caso mío con la JVC estamos elaborando el presupuesto de la UTGV 20 

para el 2023, si está contemplado y lo vamos a intervenir con maquinaria municipal. ----- 21 

CAPÍTULO II.  SOMOS LA VOS DE LOS QUE NO LA TIENEN. ------------------------------- 22 

LA ARTÍCULO 2. La Presidencia Municipal cede el espacio a los representantes de la 23 

Fundación Somos la Vos de los que No la Tienen, con la exposición de la Sra. Siurlen 24 

Rojas y Cindy Carrillo. --------------------------------------------------------------------------------------- 25 

Sra. Siurlen Rojas, soy parte de este grupo organizado de la Fundación Somos la Vos de 26 

los que No la Tienen. ---------------------------------------------------------------------------------------- 27 

Sra. Cindy Carrillo, tenemos una fundación, el propósito de hoy es darnos a conocer que 28 

sepan quienes somos el trabajo que hacemos y lo que queremos con esta reunión. ------ 29 

Sra. Siurlen Rojas, la fundación nace como UPANIMALES, así nos conocen, hemos 30 

trabajado desde el 2016, hay abandono en los animales, a raíz de eso nos reunimos un 31 

grupo de mujeres y logramos construir UPANIMALES en el 2021 inscribimos la fundación, 32 

de ahí en adelante empezamos a trabajar y a enfocarnos en proyecciones, queremos 33 

extendernos para tener mayor alcance. ---------------------------------------------------------------- 34 

NOTA: La Sra. Cindy Carrillo y la Sra. Siurlen Rojas, hacen exposición de presentación 35 

digital de la fundación, sus trabajos, y lo que hacen al Concejo Municipal. -------------------  36 

La presidencia municipal, cede espacio para la realización de consultas y la evacuación 37 

de las dudas respectivas a raíz de la exposición presentada. ------------------------------------38 

Regidora Adilia Reyes C, solicita la presentación sea enviada a la secretaría vía correo, 39 

esto para poder remitir la información a la Administración Municipal. --------------------------40 
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ACUE No. 001855 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 1 

(as) propietarios (as) presentes: Walter Catón, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Adilia 2 

Reyes C, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, ACUERDAN 3 

darlo por recibido y se remite a la Administración Municipal para su valoración y puedan 4 

gestionar algún tipo de ayuda. APROBADO ----------------------------------------------------------- 5 

CAPÍTULO III: MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA No. 07 – 2022 ------------------------- 6 

ARTÍCULO 1. La Presidencia Municipal, cede espacio a la Sra. Aura Yamileth López 7 

Obregón, alcaldesa municipal, para que realice la presentación de la Modificación 8 

Presupuestaria No. 07 – 2022, y sus anexos. Para análisis y aprobación por parte del 9 

Concejo Municipal. ------------------------------------------------------------------------------------------- 10 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, hace lectura del oficio No. MU ALM OFIC 0506 07 11 

2022, donde se remite al Concejo Municipal la Modificación Presupuestaria No. 07 – 12 

2022, para análisis y aprobación, anexos: Modificación Presupuestaria No. 07 – 2022, 13 

Justificación Financiera, Justificación Legal, y PAO.  -----------------------------------------------14 

Nota: la alcaldía municipal cede el espacio al Sr. Alberto Villalobos M – Coordinador del 15 

Dpto. Financiero – Contable de la Municipalidad de Upala.  A la vez, indica al honorable 16 

Concejo, que el PAO no se expone, porque es lo mismo que fue presentado en sesión 17 

ordinaria del jueves 07 de julio de 2022, misma que fue hecha por el Sr. Javier Villalobos 18 

M – Dpto. Planificación Municipal, donde él indicó que no había sufrido cambios. ---------- 19 

 20 

 21 

 22 
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 1 

Regidora Adilia Reyes C, esto nos lo habían presentado ayer, pero se había solicitado un 2 

subsane para que se presentara hoy ese cambio, habiendo visto la presentación y no 3 

habiendo más consultas someto a votación la Modificación Presupuestaria con dispensa 4 

de comisión y en firme y definitiva. ----------------------------------------------------------------------- 5 

ACUE No. 001856 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 6 

(as) propietarios (as) presentes: Walter Catón, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Adilia 7 

Reyes C, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, ACUERDAN 8 

aprobar la Modificación Presupuestaria No. 07 – 2022 (el PAO no sufre cambios), con 9 

dispensa del trámite de comisión, APROBADO EN DEFINITIVA Y EN FIRME -------------- 10 

CAPÍTULO IV: OFICIO MU AI OFIC 058 2022 de la Auditora Interna de la 11 

Municipalidad de Upala ----------------------------------------------------------------------------------- 12 

ARTÍCULO 1. Regidora Adilia Reyes Calero, debemos de hacer una adenda al asunto 13 

tratado en sesión ordinaria, donde nos comunica la Sra. Ileana Soto Vargas - auditora 14 

interna de la Municipalidad, que va estar de vacaciones y hubo un error en los días que 15 

anotó en el oficio. ---------------------------------------------------------------------------------------------16 

ACUE No. 001857 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 17 

(as) propietarios (as) presentes: Walter Catón, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Adilia 18 

Reyes C, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, ACUERDAN 19 

aprobar ADENDA al asunto presentado por la Sra. Ileana Soto Vargas – auditora interna, 20 

Municipalidad de Upala, siendo lo correcto “el período en el que se disfrutará de 21 

vacaciones es del 11 al 15 de julio del 2022”. APROBADO --------------------------------------- 22 

LA ARTÍCULO 2. Siendo las once horas con veinticuatro minutos la señora presidenta 23 

Adilia Reyes Calero, da por concluida la sesión. ----------------------------------------------------- 24 

 25 

 26 

___________________________  _______________________________ 27 

Presidente       Secretario (a) 28 

Adilia Reyes Calero     Liseth Fca. Vega López 29 

 30 

______________________ 31 

Alcaldesa Municipal 32 

Aura Yamileth López Obregón 33 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 34 


